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一
惊闻国际棋联大师徐洋去世的噩耗，悲痛

不已。我无法相信一个壮实年轻的北方汉子，
就这样丢下他钟爱并为之奋斗的国象事业，离
大家而去了。

往事历历在目。我去过徐洋的俱乐部，听
他讲国际象棋，在一起聊宁波国际象棋的氛围
和如何培养更多的国象苗子。

徐洋1972年出生，曾是国际象棋中国少
年队队员，天津市国际象棋专业运动员，世界
大学生国际象棋锦标赛团体亚军的成员。

徐洋来宁波追寻他的国象梦，缘于他与鄞
州东湖小学的渊源。2007年，鄞州区东湖小学
将国际象棋立为学校的体育特色项目，许多孩
子通过学校训练，棋艺不断提高。时任校长沈
斌是体育老师出身，他敏锐地觉察到，这个节
点上如果没有高水平的教练及时跟进，孩子们
的棋艺就可能进入瓶颈期。沈斌得知天津籍
的一位专业教练、国象高手在绍兴执教，在了
解其情况后，沈斌三顾茅庐，用真诚打动了这
位教练，他同意带训东湖小学国象队，并最终
于2011年初来到宁波，成为东湖小学国象队
的全职教练。这位教练就是徐洋。

随后十来年，徐洋在宁波注册了博弈国际
象棋俱乐部，为宁波培养了国际象棋国家大
师、国际健将，国家棋协大师、候补大师及各赛
事冠军更是不计其数。许多小棋手都喜欢跟
徐洋学棋，家长们对徐洋的认同度也很高。一
位在博弈参加培训的赫德学校的学生家长对
我说：“徐老师看上去像个粗人，其实教孩子可
细心了，我们都喜欢他。他走得突然，真的是
太可惜。”

我与徐洋初识于2016年春，那段时间我
和相关同志走访了体育协会和俱乐部，其中包
括徐洋的博弈国际象棋俱乐部。

那天，我们到达鄞州区百盛商务楼，车停
稳前我摇下车窗向外望去，只见一位高大魁
梧、穿着随意的男士站在大楼门口。车上同事
告诉我，他就是徐洋。下车后，相互招呼寒
暄。在徐洋引导下，乘电梯上五楼，拐角处再
走楼梯到六楼，看见有“博弈国际象棋俱乐部”
标牌，约200平方米的空间中，有棋室和培训
教室，墙上挂满了小棋手们的成绩单。

徐洋近距离侧对着我，浓浓的天津腔普通
话讲着俱乐部的由来、棋手们的成长成材，特
别提到鄞州体育局在场地安排上对博弈的支
持，并表示感谢。

当时，我脑海里闪过一个念头：棋手大都
文质彬彬的，而眼前这位倒像是铅球运动员。
浓眉大眼，皮肤黝黑，宽圆的肩膀，凸挺的胸
脯，肥胖高大，典型的粗线条北方汉子。

以后相互熟悉了，好几次忍不住对他说：
“你要赶紧健身减肥。”他要不腼腆地“嘿嘿”一
笑，要不说：“除了下棋就是教棋，整天都是坐
在那里，可我又不喜欢动。”

徐洋给我的印象是朴实随和，把国象当成
一生事业追求。曾经有人想借助他的棋力和
他合伙做生意，他一概拒绝。他和我说：“其他
都不搞，我这辈子就交给国象了。每天可以不
做其他事，但不摸棋不行。我不图挣多少钱，
钱够用就好，就想着多培养几个能走更远的好
棋手，最想教会孩子们‘棋悟人生’。”无论是学
棋的孩子、家长、棋友、还是政府部门的同志，

凡接触过他的，都觉得他很好相处。他在教棋
下棋时格外认真。有次他很正式地对我说：

“您下棋太快……”我说：“我这水平就当工作
后的放松……”他说：“那不行，下了就要高标
准。”他给孩子们上课更是认真细致，对弈后都
要复盘，非常严格。

教棋之余，徐洋利用自己在棋界人脉，积
极与相关部门联系，穿针引线，争取有高级别
的赛事能在宁波举行。

2016年末，他得知国家棋牌中心和中国国
际象棋协会有举办“中国国际象棋电视快棋
赛”的意向，主动将消息告诉体育部门，建议争
取快棋赛落户鄞州。鄞州体育局领导向当时
国家棋牌中心国象部田红卫部长进行了汇报
商议。2017年1月，全国国际象棋棋协大师
赛·棋士赛在甬开幕，时任国家棋牌中心副主
任的叶江川老师（国象特级大师）和女子国象
特级大师谢军等一行专程到宁波观赛调研，了
解宁波国象运动开展情况。在陪同调研中，我
和棋协、鄞州的同志特别向叶大师介绍宁波的
开放度和外向型经济、中东欧博览会的具体情
况。徐洋在旁边说：“宁波这样的城市，很适合
国际象棋的发展。”叶老师听了频频点头。调
研后叶老师对宁波的国象氛围表示赞赏，并对
徐洋所做的一切予以了褒奖。

2018年6月首届中国国际象棋电视快棋
赛在鄞州区如期举行，赛事由国家体育总局棋
牌中心、中国国象协会、宁波市体育局、宁波市
鄞州区人民政府共同主办。那时我已离开体
育部门，徐洋仍经常有微信和电话联系我。一
次他在微信上对我说：“国象可以练脑，你要坚
持下去。”有一年国庆假期他来电话问我有没
有下棋，我答；“没时间下棋，退休后再下噢。”

2022年11月3日他找到我，说起第五届
中国国际象棋电视快棋赛，纠结疫情影响究竟
能不能办，包括线上还是线下等等，需要和有
关方面沟通协调相关事宜。有些事情属于市
级部门还是区里的职能，他不是很清楚，要我
提提建议……后来在各方面共同努力下，快棋
赛准备工作开展顺畅。12月6日，徐洋在微信
上对我说：“电视快棋赛筹备一切顺利，初定在
12月24日—26日……线下原定参赛选手提前
三天到，这几天好像核酸要求不那么严格了，
估计不需要提前到了……”

12月26日我在媒体上看到了该赛事圆满
完赛的报道。但我怎么也没想到，徐洋和我的
交流，永远停格在了2022年12月6日12时15
分：“到时候你来看比赛……”

鄞州区国象协会会长，现蓝青小学的校长
沈斌与徐洋有数十年的交往，沈校长告诉我：

“徐洋担任鄞州国象协会常务副会长兼秘书长
后，协会通过了民政局等级评估，一些日常工
作基本上是他在操持。三年疫情对国象活动
开展冲击巨大，徐洋从没怨言，抓住一切可以
利用的条件，踏实细致努力做好每一项工作。
鄞州国象协会所取得的成绩乃至宁波国象氛
围的初步形成，和徐洋的辛勤付出是分不开
的。”

2023年1月6日徐洋到沈斌办公室告别，
说刚刚阳康，准备第二天回趟天津……谁想到8
日凌晨他就在天津突发疾病，悄无声息地走了。

徐洋从小遇见国象，始终以国象为伍，
相信即便在天上，也一定会有国际象棋伴随
着他。
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二
近段时间一看到国际象棋，或听到与国

际象棋有关的消息，眼前就会闪过徐洋的身
影，心情久久不能平静。继而又联想：徐洋走
了，博弈俱乐部那些学棋的孩子怎么办？还有
人继续教他们吗？时不时有一种莫名的牵挂
和念想。先生调侃我，现在不是你管的事，不
要瞎操心。但我心想，理是这个理，可人都是
有感情的，谁让我曾经与他们相遇相识并喜
欢这项运动呢。

刚巧碰到体育局老同事，不由自主提到
这个事。同事告诉我，好像徐洋夫人正在找合
适的人选接替，

没过多久后的一个周日，我接到一个陌生
人打来的电话：“您好，我是裘孟洁，是博弈俱乐
部的新负责人，您啥时侯有空，我去看您……”

原来我同事把我想的和小裘说了，就出
现了小裘给我打电话这一幕，我们相约在俱
乐部见面。

我和同事如约到博弈俱乐部时，小裘还
在给小棋手们复盘，外面大厅里已坐了一些
接孩子的家长。同事想和小裘打招呼，我说：

“别打扰她，等她讲完。”等待中，几位家长与
我们聊起来，自然而然就提到徐洋，都是惋惜
不已。一位家长说：“徐洋和小裘的棋艺和教
学都好，我们很放心。”我问其中一位家长，孩
子是否自己喜欢国象，学棋对其他方面有没
有帮助。家长说：“最明显是抗压能力提高，对
强化心理素质特有好处。以前输了要哭，现在
知道找原因了。”另一位家长快人快语：“宁波
与世界上好多国家都有贸易往来，推广国际
象棋可以提升城市知名度，对打造国际化城
市有推进作用。”大家正聊到兴头上，小裘从
教室里出来了，灵动的眼睛，白净的皮肤，文
静漂亮的姑娘，一看就讨人喜欢。

裘孟洁是位95后，宁波人，研究生毕业于
上海财经大学，2011年入选国家集训队，2017
年成为国际象棋女子国际大师。说起小裘与国
象结缘还有个小故事。小学一年级时，小裘喜
欢看体育老师和别人下中国象棋，看得多了，
她觉得自己似乎会下了，又心里没底。体育老
师看这小姑娘很喜欢下棋，就说：“你想试试
吗？”小裘点点头。体育老师和没学过下棋的一
年级学生小裘开始了中国象棋对弈，结果居然
小裘赢了。体育老师觉得太不可思议了，就和
小裘父母商量，要找好的老师教她学棋。教棋
的老师恰巧会下国际象棋，就推荐小裘不妨学
下国际象棋。小裘由此走进了国际象棋的世
界，后来竟然成了专业选手。财大毕业后，小裘
在宁波注册了且思国际象棋俱乐部。

小裘与徐洋夫妇原本就熟悉，徐洋夫人
王小丽以前也是棋手，她找小裘商量，把博弈
俱乐部和孩子们都托付给了小裘，可谓是薪
火相传，宁波的国象后继有人。

小裘说，目前她接手了徐老师的学生近
百来号人，也参与了鄞州国象协会的工作，尽
管忙一点，但很充实很开心。接下来，她马上
要去杭州出任“2023国际棋联国际象棋世界
冠军赛”的讲棋嘉宾。

这时，一群活泼可爱的小棋手一阵风似的
涌了进来，亲热地与小裘说：“老师再见！”随即
又风一般冲了出去。小裘笑眯眯地拍了一下一
位小男孩的背。我在窗前看着楼下孩子们蹦蹦
跳跳的开心劲，默默祈福他们走向长长的未
来，好似一股甜滋滋清凉凉的春风掠过心头。
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